

LUNES 29 DE MAYO DE 2017

INE

## LA PLATAFORMA DE TRANSPARENCIA/ MARCO ANTONIO BAÑOS

La nueva Ley General de Transparencia, publicada el 4 de mayo del 2015, ha perfilado un horizonte alentador en esa ruta que estudiosos como Larry Diamond y Leonardo Morlino llaman calidad de la democracia. La Plataforma Nacional de Transparencia es hoy una realidad que marca un antes y un después en la gestión electrónica de solicitudes de información que cualquier persona realice para saber, vigilar o evaluar de forma directa el quehacer de instituciones y entes que ejercen recursos públicos en todo el país, igual del gobierno federal que de los gobiernos locales, congresos, municipios y partidos políticos. Suman poco más de 8,000 los sujetos obligados los que deben cumplir con nuevos estándares de acceso a información homogéneos, los cuales, antes de esta ley, tenían criterios y formatos asimétricos entre sí, que en muchos casos se alejaban de ser amigables para encontrar, satisfactoriamente, el catálogo de datos mínimos que siempre deben estar disponibles en portales de Internet, realizar peticiones que abrieran registros más específicos o presentar impugnaciones cuando se negaba un documento de manera indebida. Desde sus primeros pasos, la transparencia mostró que la vía de gestión electrónica es propicia para incrementar el flujo de solicitudes de información por parte de la población, pero el sistema más robusto, el que registraba mejores números, se limitaba a dependencias federales que eran competencia del entonces IFAI. El modelo ha cambiado y ahora el órgano garante y las reglas de la transparencia tienen alcances nacionales en cuanto a su diseño y coordinación. (EL ECONOMISTA, POLÍTICA Y SOCIEDAD, P. 47, MARCO ANTONIO BAÑOS)

## ELECCIONES 2017

### INE CUMPLE CON 97% DE ACTIVIDADES

El Instituto Nacional Electoral (INE) informó que sus actividades relacionadas con las cuatro elecciones del próximo domingo avanzan en tiempo y forma, pues de un total de 823 labores planeadas, se ha cumplido 97.3% de las mismas (801). El próximo 4 de junio, Coahuila, Veracruz, Nayarit y Estado de México elegirán 522 cargos de elección popular, incluidos los gobernadores de Coahuila, Nayarit y Estado de México. De esta cantidad, el INE informó en un comunicado que la autoridad electoral ha concluido exitosamente 693 actividades (84%), 118 se encuentran en proceso de cumplimiento (14%) y 12 más están por iniciar en los próximos días (2%), de cara a las elecciones, en donde podrán ejercer su derecho al voto 19 millones 766 mil 554 ciudadanos. Por otra parte, la tecnología al servicio de las elecciones permitirá que en Coahuila, Nayarit y Veracruz los resultados de las casillas se transmitan en tiempo real al INE, para agilizar los Programas de Resultados Electorales Preliminares de esas entidades. Lo anterior, con aplicaciones de teléfono celular que emplearán más de seis mil 690 capacitadores asistentes electorales que utilizarán los datos móviles en diferentes etapas del proceso electoral en tres programas del Instituto que manejan información. (EXCÉLSIOR, PORTADA Y PRIMERA, P. 1, 4 Y 9, AURORA ZEPEDA)

### FEPADE INDAGA NARCODINERO EN CAMPAÑAS

La Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade) investiga a candidatos a gobernadores, entre otros aspirantes, por el presunto uso de dinero de procedencia ilícita, rumbo a las elecciones del 4 de junio. En la Fepade existen 30 carpetas abiertas por financiamiento ilícito de las campañas en el Estado de México, Coahuila, Nayarit y Veracruz, incluidas cuatro de candidatos a gobernador; 10 de las carpetas corresponden a

LUNES 29 DE MAYO DE 2017

presuntos delitos que pueden derivar en lavado de dinero. Autoridades ministeriales y electorales fueron alertadas por el Banco de México (Banxico) de que en tiempos de campañas el flujo de dinero en efectivo aumenta hasta seis veces de lo habitual, debido a que, con transacciones de ese tipo, algunos aspirantes pretenden evadir el sistema financiero. (EXCÉLSIOR, PORTADA Y PRIMERA, P. 1 Y 8-9, LETICIA ROBLES DE LA ROSA, TANIA ROSAS Y AURORA ZEPEDA)

## **PRI MANTIENE VENTAJA EN COAHUILA; SE CIERRA LA CONTIENDA**

El candidato del PRI a la gubernatura de Coahuila, Miguel Ángel Riquelme, mantiene cuatro puntos de ventaja sobre su más cercano competidor, Guillermo Anaya, del PAN. Aun cuando el margen entre el primero y el segundo lugar se ha reducido con el paso de las semanas, ya que al inicio de la campaña la ventaja del priista era de 13 puntos porcentuales, Riquelme permanece a la cabeza en la intención de voto en aquella entidad. Según revela la encuesta de preferencias electorales realizada por El Universal, Riquelme tiene 35.5% y Anaya Llamas 31.4% de las preferencias; el tercer lugar lo ocupa Armando Guadiana, de Morena, con 17.9%, seguido del candidato independiente Javier Guerrero García, quien suma 8.8 por ciento. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y ESTADOS, P. 1 Y 30, CENTRO DE INVESTIGACIÓN, DOCUMENTACIÓN Y ANÁLISIS)

## **CANDIDATOS AL GOBIERNO DE COAHUILA ACELERAN EL PASO**

Casi a punto de concluir el proselitismo de dos meses, media docena de candidatos a la gubernatura del estado aceleraron el paso y cerraron sus campañas en eventos multitudinarios, donde refrendaron sus compromisos al electorado. En Candela, Guillermo Anaya, del PAN, quien por segunda vez compite por la gubernatura, dijo que hay que dignificar a los campesinos y ofreció microcréditos a las “mujeres maravilla” porque realizan muchas actividades. En Múzquiz, Nueva Rosita y Sabinas, el abanderado del PRI, Miguel Ángel Riquelme, quien visitó los 38 municipios de la entidad, refrendó su compromiso de diversificar la economía de la Cuenca Carbonífera, que depende de las minas y los “pocitos” donde se extrae carbón y los minerales del subsuelo, y crear en su sexenio 170 mil empleos. En San Pedro de las Colonias, el abanderado sin partido, Javier Guerrero García, dijo que Anaya, asesorado por su compadre el expresidente Felipe Calderón, trata de engañar a los coahuilenses inventando supuestas sumas partidistas o declinaciones que sólo existen en su imaginación y como táctica electorera. El candidato independiente, Luis Horacio Salinas, estuvo en el Paseo Colón, de la ciudad de Torreón y realizó un ejercicio democrático infantil donde votaron mil 83 niños, de los cuales la mayoría sufragaron 458 por la opción: “No queremos que los gobernantes roben”, 326 porque haya parques donde jugar; 153 por fuentes de trabajo para sus papás, 51 por que no falten doctores, y 95 tacharon las cuatro propuestas. Mary Telma Guajardo del PRD, ratificó en Acuña, Morelos y Zaragoza, municipios de la zona norte de la entidad, que “es tiempo de las mujeres” y se dijo segura de que el domingo próximo se convertirá en la primera gobernadora de Coahuila. En Matamoros, el candidato de Morena, Armando Guadiana Tijerina, quien ofrece luz gratis, recibió el respaldo de ganadores y agricultores del Movimiento Social de la Tierra Región Laguna, a quienes dijo que combatirá la corrupción y resolverá los problemas que aquejan al sector agropecuario. (EL UNIVERSAL, P. 29, HILDA FERNÁNDEZ)

## **CANDIDATOS NO CONFÍAN EN CONTEO RÁPIDO EN EL ESTADO DE MÉXICO; INE, FUERA DE PROCESO ELECTORAL**

Tres de los principales candidatos dudan sobre la efectividad de los resultados del programa de conteo rápido que presentará el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) en las elecciones para gobernador el próximo 4 de

LUNES 29 DE MAYO DE 2017

junio. Se trata de los abanderados de Morena, Delfina Gómez; del PRD, Juan Zepeda, y del PAN, Josefina Vázquez Mota. El representante de la alianza PRI-PVEM-PES-Nueva Alianza, Alfredo del Mazo, dijo que sí confiaba en el árbitro electoral. El Universal hizo tres preguntas a los cuatro candidatos sobre la actuación del IEEM con respecto a si garantizaba certeza y limpieza en los comicios, si aceptarían los resultados y si estaban de acuerdo con el método de conteo rápido. En tanto, la entidad mexicana será la única, de las cuatro con comicios este año, en la que el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) y el Conteo Rápido —asuntos en los que el INE emite lineamientos, pero es responsabilidad local— serán de aplicación exclusiva del IEEM. En estas áreas el INE no tendrá colaboración y el PREP será a la “antigüita”, pues se trasladarán físicamente todos los paquetes electorales a los centros de cómputo para contar cada acta, debido a que no se aceptó el apoyo del Instituto. Al respecto, el Instituto local prevé que a las 21:00 horas del próximo domingo se den a conocer los primeros resultados de la jornada electoral. De acuerdo con el organismo, a esa hora habrá un informe y cada hora se hará una actualización, para que, a más tardar, a las 23:30 horas se dé a conocer un resultado preliminar de la jornada. (EL UNIVERSAL, PORTADA, NACIÓN Y METRÓPOLI, P. 1 Y 12, MISAEL ZAVALA, SUZZETE ALCÁNTARA, JUAN BARRERA, EMILIO FERNÁNDEZ Y CARINA GARCÍA; EL FINANCIERO, NACIONAL, P. 52, SUSANA GUZMÁN)

## **POR PRIMERA VEZ HABRÁ ALTERNANCIA: VÁZQUEZ MOTA**

La candidata del PAN al gobierno del Estado de México, Josefina Vázquez Mota, señaló que por primera vez en la historia habrá alternancia en la entidad, la cual será encabezada por una mujer panista que no sólo tiene “faldas sino pantalones también”. Tras caminar por el centro de Huixquilucan, Vázquez Mota pidió a los representantes de casillas a los que les tomó protesta, defender el voto y las urnas que seguramente intentarán “robar”. Mientras tanto, Juan Zepeda, candidato del PRD, a quienes les dio las “gracias” al apoyo brindado en la campaña. En la explanada principal de Ecatepec, Zepeda reunió, entre otros, a Alejandra Barrales, dirigente nacional del sol azteca y Miguel Ángel Mancera, jefe de gobierno capitalino. Por su parte, el candidato de la coalición PRI-PVEM-Nueva Alianza-PES, Alfredo del Mazo, afirmó que “hicimos la mejor campaña, fuerte y con todo. Hemos ganado la campaña y vamos a ganar la elección este 4 de junio”. Ante cerca de 25 mil personas que se reunieron en la Plaza de Los Mártires, Del Mazo estuvo acompañado no sólo de su padre, sino de 14 gobernadores priistas, entre ellos el del Estado de México, Eruviel Ávila. A una semana de la elección, la abanderada de Morena al gobierno estatal, Delfina Gómez, cerró su campaña con un acto masivo, en el que hizo un llamado al titular del Ejecutivo, Enrique Peña Nieto, para que pase a la historia aceptando la derrota del PRI en su estado. Según el equipo de campaña, la candidata reunió en el mitin a 30 mil personas en la colonia Las Virgencitas, en Nezahualcóyotl, entre ellos a Higinio Martínez, edil de Texcoco; el líder de Morena, Andrés Manuel López Obrador; Óscar González, candidato del PT que declinó en favor de Delfina; el fundador del PRD, Pablo Gómez, y el sacerdote Alejandro Solalinde. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y METRÓPOLI, P. 1 Y 5, SUZZETE ALCÁNTARA, EMILIO FERNÁNDEZ, REBECA JIMÉNEZ, MISAEL ZAVALA; REFORMA, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 8, CLAUDIA GUERRERO Y STAFF)

## **RESPALDAN DIRIGENTES A OPOSICIÓN EN NAYARIT**

En sus eventos de cierre de campaña en Nayarit, los candidatos de oposición a la gubernatura de Nayarit fueron arropados por los líderes nacionales de sus partidos. En Tepic, Antonio Echevarría, candidato de la alianza Junstos por Ti, que aglutina al PAN, PRD, PT y PRS, estuvo acompañado por Ricardo Anaya, líder nacional del blanquiazul, quien reiteró su respaldo a la alianza. En tanto, también en Nayarit, Andrés Manuel López Obrador respaldó al candidato de Morena, Miguel Ángel Navarro. Sobre el templete, Navarro prometió becas para los estudiantes, y explicó que los recursos para cumplir dicha promesa saldrán del dinero que obtendrán evitando la corrupción en

LUNES 29 DE MAYO DE 2017

el estado. En contraste, Manuel Cota Jiménez, candidato de la coalición PRI-PVEM-Nueva Alianza, sólo estuvo acompañado en San Blas por el senador Ernesto Gándara, secretario técnico del Consejo Político Nacional del PRI. Además, Cota Jiménez informó que concluirán hasta el miércoles sus campañas por la gubernatura de la entidad. (REFORMA, NACIONAL, P. 13, CÉSAR MARTÍNEZ Y MARIANA JAIME)

## HISTÓRICA PARTICIPACIÓN DE CANDIDATAS EN VERACRUZ

Por primera vez, 707 veracruzanas buscan llegar a una de las 212 alcaldías; se trata del mayor número en la historia del estado, donde sólo 12% de municipales son mujeres. Los partidos políticos cumplieron a disgusto con la cuota de género en la asignación de las candidaturas de presidentes municipales, síndicos y regidores a las 212 alcaldías, y ahora se enfrentan a denuncias en el Tribunal Electoral del estado. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 29, ÉDGAR ÁVILA)

## SALA SUPERIOR

### DICCIONARIO ELECTORAL BUSCA CREAR MAYOR DEMOCRACIA Y COMPRENSIÓN DEL ORDENAMIENTO LEGAL: VARGAS VALDEZ

Al participar en la presentación del Diccionario Electoral, el magistrado del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), José Luis Vargas Valdez, expresó que esta obra se inscribe en un esfuerzo conjunto vinculado a la protección de los derechos fundamentales, “crear mayor democracia y que exista una mayor comprensión del ordenamiento legal”. El Diccionario Electoral fue editado por vez primera en 1989, con una segunda edición en el año 2000. Para 2017 y con el auspicio del Instituto Interamericano de Derechos Humanos y el TEPJF, se realizó la tercera edición. La tercera edición incluyó la revisión integral de la obra y 89 actualizaciones, que incorpora 174 voces, de 142 autores (43 mujeres) de 21 países de distintos continentes. De igual forma, en sus contenidos participaron especialistas electorales y diversas áreas de Ciencias Sociales, para llegar a la mejor definición de vocablos y conceptos regionales e internacionales. Vargas Valdez dijo que el Diccionario Electoral es ejemplo de un esfuerzo colectivo en pro de la democracia. “Puede parecer un esfuerzo exagerado, 28 años trabajando en esto. Pero si consideramos lo que esto puede facilitar las discusiones, el debate y el entendimiento en una materia tan sensible, y compleja, como es ponernos de acuerdo, me parece que es un gran esfuerzo”. (NOTIMEX.GOB.MX, REDACCIÓN; DIARIO DE MÉXICO, EDICTOS, P. 23, REDACCIÓN; INTERNET: QUADRATÍN.COM, AGENCIA NVM.COM, REDACCIÓN; PÁGINA CIUDADANA.COM, REDACCIÓN)

### SEGUNDA VUELTA IMPLICARÍA UNA CARGA OPERATIVA, ADVIERTEN

Una segunda vuelta en las elecciones presidenciales tendría importantes retos legales y operativos tanto para el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación como para el Congreso de la Unión en términos de la legislación secundaria, de acuerdo con un estudio del Instituto Belisario Domínguez (IBD) de la Cámara alta. En el reporte “Segunda vuelta: implicaciones de una posible implementación en México”, se aprecia que desde 2012, en el Congreso se han presentado 14 iniciativas para incorporar la figura. El IBD pormenoriza que en diciembre de 2009 y en noviembre de 2012, el entonces presidente Felipe Calderón presentó una iniciativa de reforma. En los proyectos legislativos, sus promotores argumentan que la segunda vuelta generaría mayorías electorales y un ganador con más consenso; además ampliaría la participación, propiciaría coaliciones de gobierno y reduciría la conflictividad poselectoral. (EL ECONOMISTA, POLÍTICA Y SOCIEDAD, P. 42-43, ANA LANGNER)

LUNES 29 DE MAYO DE 2017

## COMISIÓN ELECTORAL “NO SIRVE PARA NADA”

Cada año en la Comisión Permanente se integran comisiones especiales para dar seguimiento a los procesos electorales en turno, ya sea para la renovación de gubernaturas, para la elección de alcaldes y diputados locales o para la elección de presidente de la República; sin embargo, ante la falta de resultados las fracciones de los partidos de la Revolución Democrática, del Trabajo y Morena en el Senado de la República sostienen que “esas instancias no sirven para nada”. A su vez, el Partido Revolucionario Institucional destaca: “Se trata de comisiones informativas, no son órganos de definiciones, ni determinantes, porque para eso están órganos constitucionales como el Instituto Nacional Electoral, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación o la Procuraduría General de la República, así como la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales”. Algunos panistas consideran que “es ocioso crear este tipo de comisiones y otros señalan que han funcionado para inhibir prácticas violatorias de gobernadores y alcaldes”. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 4, VÍCTOR BALLINAS)

## PAN Y PT PIDEN A PEÑA NIETO NO ENSUCIAR COMICIOS

Los partidos Acción Nacional (PAN) y del Trabajo (PT) en el Senado de la República exigieron al gobierno del presidente Enrique Peña Nieto que no ensucie el proceso electoral del próximo 4 de junio y deje de meter las manos para beneficiar a los aspirantes del Partido Revolucionario Institucional (PRI). “Exigimos que el gobierno no ensucie más las elecciones y deje de meter las manos, para favorecer a los candidatos del PRI”, dijo el líder del blanquiazul en la Cámara alta, Fernando Herrera. El líder panista advirtió que la jornada del próximo domingo podría verse empañada por los excesos intervencionistas de las administraciones federales y estatales, en los casos particulares del Estado de México, Nayarit y Coahuila, como ha sido denunciado por el PAN. Por separado, el vicecoordinador político del PT en el Senado, Miguel Barbosa, hizo un llamado al gobierno federal y autoridades locales, a candidatos y partidos políticos, para realizar el próximo 4 de junio una jornada electoral pacífica, limpia, sin violencia, sin compra del voto, para “que sean los ciudadanos los que voten libremente”. Señaló que en el Estado de México, así como Nayarit, Coahuila y Veracruz, los comicios deben transcurrir con normalidad, “por lo cual hago un llamado a los partidos políticos, a los candidatos y a las autoridades de todos los niveles, a respetar la ley electoral”. Destacó que el país debe salir fortalecido de las elecciones del próximo domingo 4 de junio, no debilitado, ni con una democracia cuestionada o con autoridades electorales desprestigiadas. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 6, ALBERTO MORALES)

## PROPONEN CREAR FONDO DE PENSIÓN PARA IEDF

El proyecto de dictamen del Código de Instituciones y Procedimientos Electorales de la Ciudad de México, que se discutirá este lunes en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, plantea la creación de un fondo para el haber de retiro de magistrados del Tribunal Electoral y consejeros del Instituto Electoral. Los transitorios décimo segundo y décimo tercero de la propuesta de ley plantean que tanto el Tribunal Electoral como el Instituto Electoral local integren en su presupuesto específico una partida para este fondo, equivalente al cinco por ciento del presupuesto anual total. Esto, independientemente del Fondo para Contingencias Laborales con el que cuentan los organismos. Para el Tribunal Electoral de la Ciudad, el Fondo de Pensión equivaldría a 12 millones 547 mil pesos, si se aplicara este año, ya que cuenta con un presupuesto de 250 millones 949 mil pesos. El Instituto Electoral local tendría para el fondo cinco veces más: 59 millones 820 mil pesos, el cinco por ciento de los mil 196

LUNES 29 DE MAYO DE 2017

millones 407 mil pesos que tiene presupuestados en 2017. En 2014, el Congreso de la Unión legisló un haber de retiro para los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, que fue derogado después por las críticas que recibió sobre los recursos millonarios destinados. (REFORMA, CIUDAD, P. 1, SAMUEL ADAM)

## **ESTADO DE MÉXICO, ¿A LOS TRIBUNALES?**

La elección en el Estado de México se encamina a ser una de las más judicializadas en la historia de esa entidad; múltiples quejas y denuncias han sido presentadas a lo largo de la campaña, que culmina este miércoles. El Partido Acción Nacional (PAN), incluso, ha pedido al Instituto Nacional Electoral (INE) que atraiga la elección, y Morena ha acusado al gobierno federal de intervenir directamente en el desarrollo de los comicios. Los partidos sientan ya las bases de lo que puede ser una impugnación del proceso de este año, que podría culminar en la anulación de toda la elección. Y es que la elección en el Estado de México es la más competida de toda su historia. No hay nada para nadie y el futuro de la entidad podría definirse en los tribunales. En 2017, por primera vez en la historia, el Partido Revolucionario Institucional enfrenta un escenario en que no tiene la victoria en la bolsa. Algunas encuestas lo ubican apenas 2 puntos porcentuales sobre Delfina Gómez; en otras, de plano, lo colocan en segundo lugar. Aunque no lo han dicho abiertamente, los partidos de oposición pretenden emular lo que ocurrió en Colima, en 2015, cuando el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación anuló los comicios para elegir a un nuevo gobernador, luego de que Jorge Luis Preciado, del PAN, acusara la intervención del entonces gobernador Mario Anguiano a favor del candidato priista Ignacio Peralta. El INE atrajo esa elección extraordinaria y convocó nuevamente a comicios. Volvió a ganar el tricolor. (REPORTE ÍNDIGO, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 12-15, IMELDA GARCÍA)

## **SALA REGIONAL ESPECIALIZADA**

### **TEPJF YA TIENE DENUNCIAS CONTRA PRESIDENCIABLES**

A casi 100 días del arranque del proceso electoral federal 2018, la magistrada de la Sala Regional Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Gabriela Villafuerte Coello, alertó a partidos políticos, dirigentes y a quienes han expresado su intención de buscar una postulación a un cargo de elección popular, a poner más atención y cuidado en sus estrategias políticas, para no violar las normas. Hasta ahora, la Sala Especializada ha resuelto decenas de recursos en los que se han denunciado actos anticipados de campaña con miras al proceso presidencial de 2018, sin que se haya confirmado un solo caso. “Pero conforme se acerque el inicio del proceso electoral, el contexto cambiará y podrían colocarse en una situación que no se apegue a las normas, advirtió Villafuerte Coello. La Sala Especializada, responsable de resolver asuntos en materia de propaganda política durante los procesos electorales federales y locales, y sobre el uso de las prerrogativas que los partidos tienen en radio y televisión, ha recibido recursos contra al menos 10 personajes. Los señalados frecuentemente ante esa Sala del TEPJF por supuesto proselitismo adelantado, son los considerados presidenciables hasta hoy Andrés Manuel López Obrador, Ricardo Anaya Cortés, Margarita Zavala, Rafael Moreno Valle, Miguel Ángel Osorio Chong, y más recientemente, Miguel Ángel Mancera, Graco Ramírez y los independientes Jaime Heliodoro Rodríguez, “el Bronco”; Pedro Ferriz de Con, y Armando Ríos Piter. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 8, CARINA GARCÍA)

LUNES 29 DE MAYO DE 2017

## ENTIDADES FEDERATIVAS

### CHIHUAHUA

#### INDAGAN CAJA CHICA DE CÉSAR DUARTE

La Fiscalía General y la Secretaría de la Función Pública de Chihuahua investigan una "caja chica" del exgobernador César Duarte desde la cual se habrían desviado más de 360 millones de pesos. Entre los beneficiarios estarían el PRI estatal, pero también diputados, operadores políticos y personas a quienes el mandatario debía favores. De acuerdo con informes de allegados al caso, se trata de recursos que salían de una cuenta bancaria de la Secretaría de Hacienda estatal, a razón de por lo menos cinco millones de pesos mensuales. (REFORMA, PORTADA, P. 1, ABEL BARAJAS Y CLAUDIA GUERRERO)

### CIUDAD DE MÉXICO

#### INCLINAN LEY ELECTORAL POR "CARRO COMPLETO"

El proyecto de dictamen que se discutirá este lunes en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal para crear un nuevo Código de Instituciones y Procedimientos Electorales y la Ley Procesal Electoral, busca que los nuevos alcaldes se lleven el "carro completo", con 60% del Concejo para su partido. La recién aprobada Constitución capitalina señala que los concejales —que aprobarán el presupuesto de la alcaldía y su programa de gobierno, y podrán solicitar la revisión de otorgamiento de licencias y permisos de uso de suelo— serán electos 60% por mayoría relativa y 40% por representación proporcional. (REFORMA, CIUDAD, P. 1, SAMUEL ADAM)

## INFORMACIÓN RELEVANTE

### PEÑA NIETO COMPARTE VIDEOS DE SUS GIRAS DE TRABAJO

De cara al cierre del quinto año de gobierno, el presidente Enrique Peña Nieto grabó una serie de promocionales en las principales ciudades del país, donde se reunió con integrantes de la sociedad y les compartió avances en los programas de gobierno. El primero de estos videos fue elaborado en Mérida, Yucatán, el 8 de mayo, en el marco de la visita para inaugurar una planta cervecera. El 10 de mayo el jefe del Ejecutivo puso en operación el Hospital Materno Infantil y el general de zona en Colima y a las jefas de familia las sorprendió entregándoles una rosa por el día de las madres. El 12 de mayo, el presidente visitó Ocotlán, Tlaxcala, para dialogar con docentes previo al Día del Maestro, ganaderos, deportistas y artesanos. Durante estos encuentros ciudadanos, que servirán como spots para invitar a su V Informe de Gobierno en septiembre próximo, el mandatario ha contado con un discreto operativo de seguridad por parte del Estado Mayor Presidencial. En tanto, nueve de las organizaciones internacionales más prestigiosas en la defensa y promoción de la libertad de expresión demandaron a Peña Nieto que invite a los relatores especiales para la libertad de expresión de la Organización de las Naciones Unidas y de la Comisión Interamericana para los Derechos Humanos, para encontrar soluciones a la crisis de violencia e impunidad que afecta a los representantes de la prensa en el país. (EXCÉLSIOR, PORTADA Y PRIMERA, P. 1 Y 12, ENRIQUE SÁNCHEZ; EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 23, TERESA MONTAÑO)

LUNES 29 DE MAYO DE 2017

## **PRIORIDAD EN EXTRAORDINARIO, LEY DE SEGURIDAD**

El coordinador del PRI en el Senado de la República, Emilio Gamboa Patrón, afirmó que para el próximo periodo extraordinario de sesiones de la Cámara alta, la Ley de Seguridad Interior será una de las materias de mayor prioridad para su grupo parlamentario. “En el periodo extraordinario, a celebrarse próximamente, la Ley de Seguridad Interior será una de las materias de mayor prioridad, al igual que los temas del fiscal general y el fiscal anticorrupción, sin dejar de lado la minuta de combate al robo de hidrocarburos”, dijo Gamboa Patrón. Aseguró que su bancada está consciente de que los mexicanos exigen una respuesta firme en materia de seguridad, razón por la que continuarán en coordinación permanente con los diputados, para que una vez aprobada en la colegisladora, la Ley de Seguridad Interior, “podamos llegar a acuerdos con las otras fuerzas políticas y avanzar en el análisis, discusión y aprobación de la minuta”. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 18, ALBERTO MORALES)

## **DENUNCIAN CONFLICTO DE INTERÉS EN TERNA DEL SNA**

El proceso de selección del secretario técnico del Sistema Nacional Anticorrupción (SNA) entró en una zona de sospecha por el posible conflicto de interés entre los integrantes de la terna y sus seleccionadores, pero también porque uno de los aspirantes, Max Káiser Aranda, fue sancionado por negligencia administrativa. De acuerdo con información que diferentes organizaciones sociales han hecho llegar a senadores integrantes de la Comisión Anticorrupción del Senado de la República, la terna integrada por Ricardo Salgado, Alejandra Rascón y Max Káiser Aranda tiene irregularidades, porque enlaza a dos organizaciones: Transparencia Mexicana y el Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco), con intereses de algunos integrantes del Comité de Participación Ciudadana que serán los seleccionadores del secretario técnico. Este 30 de mayo, el Comité de Participación Ciudadana del SNA tiene programada la elección del secretario técnico y todavía no hace públicas las notas de evaluación para formar la terna, en la que incluyeron a un especialista del Imco sancionado este año. (EXCÉLSIOR, PORTADA Y PRIMERA, P. 1 Y 16, LETICIA ROBLES DE LA ROSA)

## **LÓPEZ OBRADOR ANUNCIA ALIANZA CON EL PT PARA 2018**

Para Andrés Manuel López Obrador, dirigente de Morena, el PT dejó de ser un partido palero, y ahora es una “honrosa excepción”. Tanto que, tras someterlo a la voluntad de los asistentes al cierre de Delfina Gómez en Nezahualcóyotl, anunció que habrá alianza con ese partido en 2018. “Lo tiene que decidir el Congreso de Morena, pero, ¿ustedes qué opinan? ¿Vamos juntos con el PT ahora y en el 18?”, preguntó desde el templete. El público le respondió que sí. “Ya está”, zanjó López Obrador. “No me acusen a mí de autoritario, intransigente. Aquí está la opinión de la gente”. (REFORMA, NACIONAL, P. 9, ZEDRYK RAZIEL)

## **PRD BUSCA GOBIERNO DE COALICIÓN, NO SÓLO ALIANZA**

El PRD dio la bienvenida al llamado de los panistas en ocho estados para integrar el frente amplio opositor para 2018, al señalar que lo que busca el partido es lograr un gobierno de coalición. En entrevista, el presidente del Consejo Nacional perredista, Ángel Ávila, precisó que la intención del PRD va más allá de una alianza con el PAN, pues lo que se requiere es construir una agenda de gobierno con distintas fuerzas políticas, incluyendo a Morena, académicos y especialistas. Por su parte, el vocero de PAN, Fernando Doval, señaló que el frente amplio al que convocó su partido con el PRD para 2018 “se discutirá con seriedad” después de las elecciones del 4 de junio, y será una decisión que se tome por consenso con los militantes, no por imposición. Indicó que aún no se habla con

LUNES 29 DE MAYO DE 2017

los presidentes panistas estatales, pero algunos ya han adelantado su aceptación y otros más su rechazo, por lo que insistió en que después del 4 de junio “se empezará un diálogo interno” para escuchar todas las opiniones. (MILENIO DIARIO, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 8, FERNANDO DAMIÁN Y OMAR BRITO)

## **EZLN ELIGE A SU CANDIDATA PARA LAS ELECCIONES DE 2018**

El Congreso Nacional Indígena (CNI) del Ejercito Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) designó a María de Jesús Patricio Martínez, médico tradicional de la lengua náhuatl, vocera del Consejo Indígena de Gobierno y candidata para el proceso electoral de 2018. Después de varias horas de sesiones en las mesas de trabajo que se llevó a cabo en el Cideci-Unitierra, los representantes de los grupos indígenas del país reafirmaron el compromiso de apoyar a Patricio Martínez, de 57 años de edad y madre de tres hijos, como su candidata para que compita por la Presidencia de la República en 2018. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 5, FREDY MARTÍN PÉREZ)

## **FAMILIA DE VÁZQUEZ MOTA NO ESTÁ EXONERADA: PGR**

La Procuraduría General de la República (PGR) rechazó que los oficios que presentó la candidata del PAN al gobierno del Estado de México, Josefina Vázquez Mota, en torno a las investigaciones contra su padre y seis hermanos, sean una exoneración. Vázquez Mota dio a conocer los documentos de la PGR, mismos que confirman que recursos de su familia fueron “materia de análisis” como parte de una denuncia contra dos empresas por lavado de dinero. De acuerdo con la aspirante del PAN, con esto “queda perfectamente refrendada mi honorabilidad y por supuesto la de mi padre y la de mis hermanos”. Sin embargo, Procuraduría detalló que aún no se puede hablar de una exoneración, pues el documento no responsabiliza ni exculpa a los familiares de la abandera albiazul. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 4, SUZZETE ALCÁNTARA)

## **TRANSPARENCIA PUEDE MEJORAR CALIDAD DE VIDA: PUENTE DE LA MORA**

Todas las dependencias y organismos federales y locales están obligados a rendir cuentas e informar con verdad cómo, cuánto, en qué y por qué deciden gastar los recursos públicos, porque así se puede mejorar la calidad de vida de los mexicanos, aseguró la comisionada del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai), Ximena Puente de la Mora. Al encabezar la novena Fiesta de la Verdad en su natal Colima, la comisionada lanzó un llamado al gobierno del estado para construir un frente que exija rendición de cuentas y combata la corrupción. En tanto, se informó que por orden del Inai, la Secretaría de la Defensa Nacional deberá buscar y dar a conocer los nombres de los 50 ayuntamientos con más homicidios dolosos en el país, considerados en la Estrategia Integral de Atención Prioritaria a Municipios. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 8, ALBERTO MORALES; REFORMA, NACIONAL, P. 19, STAFF)

## **FISCALÍA PARA PERIODISTAS, SIETE AÑOS DE FRACASOS**

La probabilidad de que quienes asesinaron al periodista Javier Valdez terminen en la cárcel es de sólo 0.15 por ciento. Quienes le dispararon 12 veces a plena luz del día quizá tenían esa certeza, puesto que otros seis periodistas han sido asesinados este año. En cada caso, la impunidad prevalece. A la fecha se desconoce quiénes son los asesinos de Miroslava Breach, Cecilio Pineda, Ricardo Monlui, Maximino Rodríguez y Jonathan Rodríguez. Los organismos que el presidente Enrique Peña Nieto prometió fortalecer han sido ineficientes, pues de 2010 a marzo de 2017 la Fiscalía Especial para la Atención de Delitos cometidos contra la Libertad de Expresión inició mil

LUNES 29 DE MAYO DE 2017

926 averiguaciones previas; sin embargo, sólo 111 de ellas fueron consignadas, es decir, llegaron a manos de un juez y únicamente tres concluyeron con una sentencia. El 99.85% de los ilícitos quedaron impunes. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 22, ÍÑIGO ARREDONDO)

## GÉNEROS DE OPINIÓN

### HISTORIAS DE REPORTERO/ LAS TRES VIDAS DE LÓPEZ OBRADOR/ CARLOS LORET DE MOLA

Ningún político en México ha sido protagonista de la vida nacional tanto tiempo como Andrés Manuel López Obrador. Nadie con esa intensidad ha sido tanto tiempo opositor al régimen federal y gobernante local. Nadie con esa competitividad ha protagonizado tres elecciones presidenciales. Este domingo por la noche, el líder de Morena deberá elegir una de tres rutas posibles. Su determinación marcará el derrotero de la política mexicana en los próximos meses. Los demás reaccionarán ante ello y ese será el juego de la pelea por Los Pinos. 1.- El primer escenario es el más sencillo: su candidata al gobierno mexiquense, Delfina Gómez, gana las elecciones. Conoceremos a un Andrés Manuel al que no estamos acostumbrados: al Andrés Manuel de la victoria. ¿Cómo se comporta? ¿Es otro o el mismo? ¿Es magnánimo en el triunfo o hace leña de los árboles caídos? ¿Es de los que tiende la mano o de los que escupe al rival noqueado? [...] 2.- El segundo escenario es que Delfina Gómez pierda y Andrés Manuel no acepte la derrota. Desde hace varios días ha empezado a preparar el terreno. En estas arenas lo conoce todo mundo. Ya saben cómo reacciona, qué dice, qué hace, qué es capaz de organizar, hasta dónde se muestra dispuesto a estirar la liga. El ímpetu de sus alcances ha estado marcado en el pasado por la ventaja que le lleva quien es declarado vencedor. Si la ventaja es amplia, sus palabras de reclamo pierden fuerza y validez. Su capacidad de generar un conflicto se desvanece. En cambio, si la ventaja en su contra es corta —o peor aún, si se la quitan “en la mesa” de los tribunales— hay gasolina para un movimiento de protesta intenso, encendido, desafiante, que polarice. Tendrá que ser cuidadoso en que no se le revierta, como sucedió en 2006. Sabremos si aprendió. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 8, CARLOS LORET DE MOLA)

### AMLO, INTOLERANTE/ JAVIER BOLAÑOS

Al margen de las preferencias electorales de cada uno, y de las filias y fobias que un personaje como Andrés Manuel López Obrador levanta, hay un hecho objetivo que refleja de cuerpo entero un rasgo importante en su personalidad, y que no puede pasar inadvertido, para alguien que busca gobernar el país. Me refiero al talante intolerante que ha aflorado otra vez en el presidente de Morena, que en las pocas entrevistas que ha concedido se ha mostrado como una persona que no respeta las ideas o actitudes de los demás, si no coinciden con las propias. Uno de los valores de la democracia se encuentra precisamente en la pluralidad, donde en una misma sociedad pueden coexistir diferentes cosmovisiones de la vida y del quehacer político, sin tener que descalificar ni agredir a quienes piensan de manera diferente, pero Andrés Manuel no respeta a sus contendientes ni a los periodistas y agrade el libre ejercicio de la libertad de expresión. ¿Y tú crees que habrá fraude en el Estado de México? Preguntó Pepe Cárdenas, y la respuesta fue otra pregunta y la descalificación. Dijo AMLO: “¿No te has dado cuenta?, ya hasta pareces del INE tú o del Trife [sic]; o como se llama la otra, la Fepade, esa cosa, donde se hacen de la vista gorda”. (EL UNIVERSAL, OPINIÓN, P. 32, JAVIER BOLAÑOS)

LUNES 29 DE MAYO DE 2017

## **DINERO/ EDOMEX: LA VICTORIA IMPROBABLE/ ENRIQUE GALVÁN OCHOA**

Sería pasmoso que los ciudadanos votaran por el PRI en el Estado de México —el partido del gasolinazo, la devaluación, la República ensangrentada, la corrupción, el cinismo, la impunidad—. Sin embargo, puede suceder. ¿Habrá resultados definitivos la noche del domingo 4 de junio, o el PRI, o algún partido, impugnará y el expediente terminará en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF)? Ahí esperan siete magistrados, que algunos fueron previamente premiados por el PRI con una extensión de sus funciones hasta por seis años, a fin de que califiquen también la elección presidencial. Delfina Gómez necesita ganar con una ventaja contundente, de 10% mínimo, a fin de que el asunto no se judicialice. Y aun así, ¿quién sabe? En cierto modo, el Edomex es el laboratorio para saber cómo funcionará el TEPJF en caso de que el PRI enfrente una situación difícil en 2018. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 6, ENRIQUE GALVÁN OCHOA)

## **COMO VEO, DOY/ JORGE PALACIOS**

Todo indica que la resolución en los tribunales electorales será el camino por donde transitarán los procesos de renovación de las gubernaturas de Coahuila, Nayarit y Estado de México, así como la elección de presidencias municipales en Veracruz, por lo que —a unos días de que los ciudadanos de esas entidades acudan a las urnas— los partidos políticos, los que son competitivos y tienen posibilidades de triunfos, como el PRI, PAN, PRD y Morena, sin duda ya tienen definidas sus estrategias jurídicas con las que habrán de enfrentar la defensa de los triunfos alcanzados en las urnas y de igual manera, por la vía judicial, habrá quien se apreste a ganar en el escritorio. Y nuestra reflexión viene a colación porque hay datos de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade) que señalan que en estos momentos existen 658 quejas electorales, correspondiendo 330 a Veracruz, seguida del Estado de México con 246, Coahuila, con 50, y Nayarit, 32. [...] Entonces, es un hecho que los días por venir serán de mucho trabajo para las autoridades de la Fepade, así como del Instituto Nacional Electoral (INE) y del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), porque a escasos siete días de la jornada electoral los delitos siguen estando a la orden del día en casi todos los equipos de campaña. (DIARIO IMAGEN, NACIONAL, P. 9, JORGE PALACIOS)

## **INDICADOR POLÍTICO/ EL MÉXICO DE AMLO: QUIEN SIEMBRA VIENTOS SUELE COSECHAR TEMPESTADES/ CARLOS RAMÍREZ**

Luego de haberle quitado calidad a la política y hundirla en el insulto cotidiano —“lambiscones”, “mañosos”— Andrés Manuel López Obrador recibió el jueves un huevazo como taza de su propio chocolate. El lenguaje de la violencia verbal no provoca sino más violencia. [...] En situaciones de escaso apoyo social, López Obrador recurre a la violencia provocada para victimizarse ante la respuesta del poder: en 1993 se negó a levantar su plantón en el zócalo con barrenderos de Tabasco y el regente Manuel Camacho le tuvo que pagar el chantaje con fondos de la cuenta secreta de Salinas. En 2006 hizo otro plantón en el zócalo, pero esta vez no hubo pago; el jefe interino de gobierno, Alejandro Encinas, intervino para convencerlo de que era una provocación de violencia. El 2006 fue su año de mayor violencia política: derrotado, instaló un plantón gigantesco del zócalo al periférico por avenida Juárez y Paseo de la Reforma para obligar al Tribunal Electoral a declararlo ganador de la presidencia sin pasar por procedimientos legales. (CAPITAL MÉXICO, NACIONAL, P. 6, CARLOS RAMÍREZ)